

Inauguración del Centro de Documentación e Investigación sobre el Manejo de Sitios Arqueológicos del Patrimonio Mundial

*Nelly Robles García**

La creación del Centro de Documentación e Investigación sobre el Manejo de Sitios Arqueológicos del Patrimonio Mundial, ha sido una idea largamente acariciada en el marco de los trabajos académicos del plan de manejo de Monte Albán. Se parte de la necesidad de contar con un centro especializado para la investigación de los aspectos de conservación de sitios arqueológicos, especialmente aquellos que han sido declarados Patrimonio Mundial, sin quitar con ello la posibilidad de que otros sitios se beneficien del mismo.

La realización de este proyecto ha sido posible gracias al financiamiento otorgado por el gobierno de Estados Unidos, a través del programa Ambassador's Fund for Cultural Preservation, que fuera otorgado en el año 2002 en respuesta a la iniciativa del INAH. Este programa de financiamiento fue establecido para brindar asistencia a proyectos culturales de conservación de diferentes países; el monto otorgado al Centro de documentación fue el segundo más alto de los emitidos durante el año pasado.

La presentación oficial del Centro de documentación se realizó el pasado mes de diciembre, en el marco de la celebración del XV aniversario de la Declaratoria de Monte Albán como Patrimonio Cultural de la Humanidad, su ubicación

es en el Centro Cultural Santo Domingo, bajo la jurisdicción del Instituto Nacional de Antropología e Historia y está dirigido principalmente a investigadores interesados en la conservación y el manejo del patrimonio arqueológico.

A la fecha, este centro de documentación cuenta con un acervo distribuido en diferentes fuentes de información:

- a) Informes técnicos de lo que han sido las tareas de conservación arqueológica y Plan de manejo de Monte Albán, sitio del Patrimonio Mundial.
- b) Informes técnicos de las tareas de conservación arqueológica de los sitios arqueológicos abiertos al público en el Valle de Oaxaca.
- c) Bibliografía básica de los siguientes temas: conservación, restauración, arqueología, antropología, arquitectura, prevención y manejo de riesgos.
- d) Bibliografía básica enfocada a aspectos legales relacionados con la protección del patrimonio.
- e) Trabajos de investigación realizados por investigadores nacionales y extranjeros principalmente en el estado de Oaxaca, desde principios del siglo XX hasta épocas actuales.

* Centro INAH-Oaxaca. administracion.zama.oax@inah.gob.mx

- f) Trabajos especiales, como el programa emergente del sismo del 30 de septiembre de 1999 en la zona arqueológica de Monte Albán.
 - g) Una mapoteca con gráficos principalmente del Corredor Arqueológico del Valle de Oaxaca y de la zona arqueológica de Monte Albán, en esta última se cuenta con levantamientos arquitectónicos detallados de la mayor parte de los edificios que componen la zona.
 - h) Además de las bibliografías y de los mapas se cuenta con una colección de videos, fotografías, diapositivas e información digitalizada, con temas referentes a la documentación, conservación, difusión, restauración y manejo de sitios arqueológicos, principalmente del Valle de Oaxaca.
 - i) Acceso a una selección de páginas web de aquellas instituciones que dedican todos sus recursos a proyectos de conservación arqueológica en diferentes sitios del mundo (Centro del Patrimonio Mundial, ICCROM, ICOMOS, ICOM, GETTY, etcétera).
 - j) Acceso directo a los catálogos en línea de una selección de bibliotecas que dedican sus esfuerzos a hacer acopio de la bibliografía sobre conservación arqueológica.
 - k) Contacto vía internet con los principales sitios y zonas arqueológicas de México y algunos de Estados Unidos y Centroamérica.
- Considerando lo anterior, el centro de documentación tiene dos amplios propósitos:
- 1) Propiciar la investigación sobre las formas de abordar la planeación de la preservación, considerando estrategias y políticas en el ámbito nacional e internacional.
 - 2) Fomentar la capacitación sobre el manejo y gestión de los recursos arqueológicos del Patrimonio Mundial y otros, mediante la organización de cursos y talleres en los que participen expertos sobre las diferentes temáticas, en una relación que sea producto de los diferentes convenios internacionales que ha buscado el INAH.
- El segundo punto se vio reflejado en la realización del primer Curso-taller sobre Sistemas de Documentación e Inventarios de Recursos Culturales en Sitios de Patrimonio Mundial. Se llevó a cabo en las instalaciones del Centro Cultural Santo Domingo, Oaxaca del 16 al 19 de diciembre de 2002, los resultados del mismo serán presentados en una publicación que está en proceso de preparación.
- La sistematización de las experiencias del manejo de sitios, así como la investigación orientada a mejorar las prácticas tradicionales y la motivación para la constante innovación, significan una pequeña inversión comparativamente modesta que se verá bien compensada si se enfoca a los profesionales responsables de la planeación y administración de los recursos, así como la ejecución de los programas derivados del trabajo interdisciplinario.
- La apertura de este Centro de documentación ubica a la gestión mexicana en el liderazgo indiscutible en materia de Patrimonio Mundial en América. Representa un potencial de ideas y experiencias que beneficiarán principalmente a los 15 sitios arqueológicos del Patrimonio Mundial ubicados en México y Centroamérica. Potencialmente esos beneficios son un decidido apoyo para la conservación y el manejo de aquellos sitios que no tengan estatus similar en la región, y es una posibilidad real de intercambios de alto nivel con instituciones similares al INAH en Estados Unidos, Canadá, y el resto de América Latina.